

Reflexionan en foro del IEEM sobre ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero



Amalia Pulido Gomez, Consejera Presidenta del IEEM afirmó que es de suma importancia generar espacios de reflexión como el que se lleva a cabo en Tejupilco, a fin de discutir los retos y esfuerzos jurídicos e institucionales que implica hacer efectivos los derechos políticos de las y los mexiquenses que radican en el extranjero.

T EJUPILCO, MÉX.- La Comisión Especial para el Voto de Mexiquenses que Radican en el Extranjero (CEVMxRE), del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), organizó el Foro denominado: "El ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero: futuro y alcances de la participación ciudadana y el ejercicio de sus derechos político electorales", desarrollado en la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de México, ubicada en el municipio de Tejupilco de Hidalgo.

En su intervención, Amalia Pulido Gómez, Consejera Presidenta del IEEM, manifestó que además de tener el reto de lograr una elección íntegra, también se destaca el de la inclusión; pues ni la constitución mexiquense ni la legislación electoral en el Estado, distinguen tipos de ciudadanos, puesto que todas y todos forman parte de la misma comunidad política y por tanto tienen el derecho de participar, señaló.

Aseguró que en el IEEM están resueltos a abrir las puertas de la democracia para que más ciudadanía

participe, recordó que la semana pasada se firmó un convenio de colaboración que permitirá que las personas en prisión preventiva puedan sufragar si es que así lo desean.

La Consejera Presidenta añadió que, el Estado de México está entre las entidades que reconocen que sus oriundos puedan votar más allá de las fronteras nacionales.

Explicó que en este año, además del tradicional voto postal por el que es posible pedir que se envíe por correo la boleta electoral, también existe la opción de que soliciten votar por internet y, para las personas que están acostumbradas a sufragar en lugares físicos, se contará con cuatro centros que se instalarán en los consulados de Chicago, Dallas, Los Ángeles y Montreal.

Amalia Pulido Gómez afirmó que es de suma importancia generar espacios de reflexión como el que se lleva a cabo en Tejupilco, a fin de discutir los retos y esfuerzos jurídicos e institucionales que implica hacer efectivos los derechos políticos de las y los mexiquenses que

radican en el extranjero.

En el evento participó Hipólito Peña, Líder migrante mexiquense en Tucson, Arizona, Estados Unidos, quien mencionó que se debe trabajar arduamente para convencer a la ciudadanía a que acuda a votar, pues es importante que las y los mexiquenses participen en la próxima elección, por lo que desde su competencia ayudará para que así suceda.

Por su parte, Norma Baca Tavira, Profesora e investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de México, comentó que para incentivar el voto de los connacionales es importante desarrollar una reglamentación más eficaz que promueva una ciudadanía transnacional y también aprovechar las tecnologías para hacer más ágil el voto.

En tanto, Karla Brito Gómez, Profesora en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, coincidió en que, para difundir mejor el voto, es importante conocer el público objetivo que, de acuerdo con cifras oficiales quienes tienen entre 20 y 30 años de edad son quienes más están migrando en México y buscan una oportunidad laboral.

Iveth Bernal Casique, Rectora de la

Universidad Tecnológica del Sur del Estado de México, refirió que es la segunda vez que la entidad participa en una elección en la que mexiquenses votarán en el extranjero, de ahí que es importante que la ciudadanía conozca los alcances de esta figura de participación.

A su vez, la Consejera Electoral y Presidenta de la CEVMxRE, Karina Ivonne Vaquera Montoya, expuso que el IEEM buscará garantizar que la ciudadanía que radica en el extranjero pueda ejercer su derecho a votar; por ello está desarrollando diferentes foros, videos y material informativo para impulsar su participación y llegar a un mayor número de connacionales.

A su vez, la también Consejera e integrante de la CEVMxRE, Paula Melgarejo Salgado, invitó a las y los mexiquenses que radican en el extranjero a que se inscriban en la Lista Nominal de Electores, a que inviten a sus familiares y amigos que radican en otro país a que participen y confíen en que su voto será secreto y tomado en cuenta.

Al evento -que se transmitió por el canal de YouTube del IEEM-, asistió el Consejero Electoral e Integrante de la CEVMxRE, Francisco Bello Corona, personal docente y población estudiantil.



ENPOCAS PALABRAS

REFLEXIONAN en foro del IEEM sobre el ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero. Amalia Pulido Gómez, Consejera Presienta del IEEM afirmó que es de suma importancia generar espacios de reflexión como el que se lleva a cabo en Tejupilco, a fin de discutir los retos y esfuerzos jurídicos e institucionales que implica hacer efectivos los derechos políticos de las y los mexiquenses que radican en el extranjero. La Comisión Especial para el Voto de Mexiquenses que Radiquen en el Extranjero (CEVMxRE), del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), organizó el Foro denominado: "El ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero: futuro y alcances de la participación ciudadana y el ejercicio de sus derechos político electorales", desarrollado en la Universidad



Tecnológica del Sur del Estado de México, ubicada en el municipio de Tejupilco de Hidalgo. En su intervención, Amalia Pulido Gómez, Consejera Presienta del IEEM, manifestó que además de tener el reto de lograr una elección íntegra, también se destaca el de la inclusión; pues ni la constitución mexiquense ni la legislación electoral en el Estado, distinguen tipos de ciudadanos, puesto que todas y todos forman parte de la misma comunidad política y por tanto tienen el derecho de participar, señaló.

Garantiza IEEM a connacionales secrecía de su información

ALMA RODRÍGUEZ

Durante la realización del segundo Foro denominado "El ciclo migratorio residentes en el extranjero: futuro y alcances de la participación ciudadana y el ejercicio de sus derechos político electorales", en el municipio de Tejupilco, se expresó que uno de los motivos por el cual los connacionales optan por no participar en los procesos electorales del país y sus entidades es por temor a ser identificados y deportados.

Ante ello, la presidenta de la comisión de Promoción del Voto en el Extranjero, Karina Ivonne Vaquera Montoya, garantizó que para esta elección existirán diver-

sas modalidades de voto, no sólo la presencial, sino también la electrónica por correo o vía postal, a través de las cuales el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) les garantizará todas las medidas de seguridad y secrecía.

Ante alumnos de la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de México y familiares de mexiquenses que radican en algún otro país, se recordó que las personas de este sector, interesadas en participar en el presente proceso de renovación de la gubernatura, tienen al 10 de marzo para inscribirse en la lista nominal especial y elegir alguna modalidad de voto.

La consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido, indicó que el



FOTO ESPECIAL

instituto cuenta con tres retos fundamentales: el primero, garantizar que las elecciones sean íntegras, segundo, en materia logística para lograr seleccionar y capacitar a los funcionarios que tendrán a su cargo las mesas de las más de 20 mil

casillas que se instalarán, y tercero, la inclusión para que todas y todos ejerzan su derecho.

"Nuestro Estado de México está entre los que reconoce el derecho de sus oriundos a votar desde el lugar en el que viven más allá de las fronteras nacionales y no es casual que así sea, entre 2015 y 2020 nuestra entidad ocupó el cuarto lugar a nivel nacional como origen de la población emigrante", indicó.

La profesora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Karla Ivonne Brito Gómez, indicó que después de la Ciudad de México, Jalisco y Nuevo León, el Estado de México es la cuarta entidad con mayor expulsión de connacionales a diversos

Temen mexiquenses en el extranjero a ser deportados si participan en la elección

países de Europa, siendo los jóvenes a partir de los 15 años quienes están engrosando las cifras de movilización.

En tanto, Norma Baca Tavira, investigadora y profesora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense señaló que si bien, en términos numéricos se ha incrementado del 2012 al 2018 la participación de connacionales para la elección de presidente de la República, lamentablemente sólo el 50% de los registrados, participa.

Exhortan a paisanos en el extranjero a votar

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

Después de la Ciudad de México, Jalisco y Nuevo León, el Estado de México es la cuarta entidad con mayor migración de connacionales a diversos países de Europa, donde los jóvenes de 15 y 16 años son quienes están engrosando las cifras de movilización, coincidieron en señalar investigadoras de la UAEMex, durante el primer foro de promoción del voto en el extranjero.

A nivel nacional, indicaron, la India es el país donde más gente

sale, seguido de México con 12.3 y Rusia con 10 millones. En el caso mexicano las mujeres representan 54 por ciento de quienes dejan el país en busca de trabajo, para estudiar, por seguridad, desastres naturales o para reunirse con su familia.

Durante el foro, los familiares de los mexiquenses en el extranjero dijeron que les da temor votar porque los pueden identificar y deportar. Pidieron que sea posible a través de su celular, a lo que la presidenta de la comisión de Promoción del Voto en el

Extranjero, Karina Vaquera dijo que es posible hacerlo electrónicamente, por correo, con todas las medidas de seguridad.

La consejera electoral hizo un llamado a participar en este proceso electoral, desde el extranjero. Señaló que la organización se hace con recursos públicos y que esperan poder incrementar la participación de quienes migran por necesidad, pero siguen mandando remesas a sus lugares de origen.

Enfatizó que el 10 de marzo es el plazo para darse de alta en la

lista nominal para votar desde el extranjero, de manera segura, ya sea de manera postal, por correo electrónico o de manera presencial desde los consulados en Dallas, Chicago, Los Ángeles y Montreal.

La investigadora de la UAEM, Karla Ivonne Brito Gómez, refirió que Europa es una región donde están llegando flujos importantes de migrantes, además de los movimientos tradicionales a América del Norte, donde Estados Unidos está a la cabeza y en segundo lugar Canadá. ■

CLAVES

Edad laboral

La especialista señaló que las personas que migran lo hacen en edades de los 20 a 60 años.

Preferidos

Los países que más personas están recibiendo son Estados Unidos, Alemania, Arabia Saudita, Rusia y Reino Unido.

Temor

Familiares de personas en otros países dijeron que tienen miedo de votar porque los pueden deportar.

FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN DE CONNACIONALES, RETO ESENCIAL DEL IEEM

Edomés es la cuarta entidad con mayor expulsión de personas a diversos países de Europa

Lilia González

Si bien, en términos numéricos se ha incrementado del 2012 al 2018 la participación de mexicanos residentes en el extranjero en la elección de Presidente de la República, lamentablemente solo el 50% de quienes se registran, logran participar, siendo baja la participación de mexiquenses.

Durante la celebración del segundo Foro de “El ciclo migratorio residentes en el extranjero: futuro y alcances de la participación ciudadana y el ejercicio de sus derechos político electorales”, celebrado en el municipio de Tejupilco, la investigadora y profesora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Norma Baca Tavira, indicó que entre los obstáculos que los connacionales refieren para votar desde el extranjero son: dificultad de entender las instrucciones, concretar el envío de los votos, hay una falta de interés de ejercer el voto y una nula información de los procesos electorales.

Por su parte, Karla Brito Gómez, también profesora de la UAEMéx indicó que después de la Ciudad de México, Jalisco y Nuevo León, el Estado de México es la cuarta entidad con mayor expulsión de personas a diversos países de Europa, siendo los jóvenes a partir de los 15 años quienes están engrosando las cifras de movilización.

A nivel nacional, indicaron, la India es el país que más gente expulsa, seguido de México con 12.3 y Rusia con 10 millones. En el caso mexicano las mujeres representan 54 por ciento de quienes dejan el país en busca de trabajo, para estudiar, por seguridad, desastres naturales o para reunirse con su familia.

De manera adicional se indicó que otro de los motivos por el cual quienes residen en el exterior optan por no participar en los procesos electorales del país y sus entidades es por temor a ser identificados y deportados, ante ello, la presidenta de la comisión de Promoción del Voto en el Extranjero, Karina Ivonne Vaquera Montoya garantizó que existen todas las medidas de seguridad y secrecía para el ejercicio de su voto.

Finalmente, la consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez indicó que el instituto cuenta con tres retos fundamentales: el primero, garantizar que las elecciones sean integrales, segundo, en materia logística para lograr seleccionar y capacitar a los funcionarios que tendrán a su cargo las mesas de las más de 20 mil casillas que se instalarán, y tercero, la inclusión para que todas y todos ejerzan su derecho.



Son reducidas, oportunidades de migrantes mexiquenses en EUA para votar: expertas

ESTEFANÍA ANTONIO

Entre 2015 y 2020, el Estado de México ocupó el cuarto lugar a nivel nacional como origen de la población emigrante; por tanto, este año, además del ya antes usado "voto postal", con el cual las personas pueden pedir la boleta por correo; también existirá la opción de votar por internet; sin embargo, la alta presencia de mexiquenses indocumentados en Estados Unidos y la falta de información del proceso electoral, podría limitar el voto en el extranjero.

Así lo señaló la Doctora Norma Vaca Tavira, profesora e investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), quien participó en el Foro Tejupilco, "El ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero", organizado por el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), donde compartió que muchos mexiquenses que viven el extranjero tienen apatía por ejercer su voto.

Explicó que, a través de una serie de entrevistas se pudo constatar como la comunidad

de migrantes en Estados Unidos no conocen el proceso electoral y encuentran difícil entender las instrucciones y concretar el envío de los votos; por tanto, recomendó que las instituciones brinden un mejor asesoramiento y acompañamiento para que no se siga perpetuando la apatía por el voto.

Por su parte, la Maestra Karla Broto Gómez, experta en temas de migración y género, compartió durante su participación en el foro que uno de los factores más importantes para explicar la poca participación en las votaciones por parte de mexiquenses que residen en el extranjero es la alta

presencia de migrantes indocumentados, lo cual, les limita a querer participar en las jornadas electorales por miedo a ser deportados.

Recordó que, a pesar de que en las elecciones federales del 2012 y 2018 se incrementó el voto desde el extranjero, solamente la mitad de las personas registradas fueron las que participaron.

¿Cómo votar si eres mexiquense y estás en el extranjero?

Para poder participar en las próximas elecciones desde el extranjero, el primer paso, es inscribirse en la lista nominal de "Elec-

